
Ata da Sessão do Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná realizada em 1 
20 de dezembro de 2011. 2 
Aos vinte dias do mês de dezembro do ano dois mil e onze, às nove horas, na Sala do Conselho 3 
Universitário, reuniu-se o Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná sob a 4 
presidência do Magnífico Reitor, Professor Doutor Zaki Akel Sobrinho. Presentes o Vice-Reitor, 5 
Professor Doutor Rogério Andrade Mulinari e os Conselheiros Titulares: Almir Antônio 6 
Urbanetz, Altair Pivovar, David José de Andrade Silva, Ana Sofia Clímaco Monteiro de 7 
Oliveira, Anderson Marcos dos Santos, Andréa do Rocio Caldas, Armando Luiz Nicolini 8 
Delgado, Vinicius Morandini Martins, Claudete Reggiani, Dalton Luiz Razera, Daniela Biondi 9 
Batista, Daniela Resende Archanjo, Mario de Paula Soares Filho, Christian Mendez Alcantara, 10 
Donizeti Antonio Giusti, Eduardo Jaques Spinosa, Eduardo Teixeira da Silva, Maria Inês 11 
Hamann Peixoto, Livia Fernanda Morales, Eva Cristina Rodrigues Avelar Dalmolin, Luisa 12 
Fanes, Felipe Yamagutt dos Anjos, Flávio Massao Matsumoto, Jayme Bordini Junior, Jeroniza 13 
Nunes Marchaukoski, Giselle Munhoz Alves, José Olivir de Freitas Junior, Liane Maria 14 
Bertucci, Luis Eduardo de Souza Lelis, Luiz Antonio Passos Cardoso, Luiz Carlos Baeta Vieira, 15 
Luiz Cláudio Fernandes, Marcos Antonio Marino, Marcus Vinicius Ribeiro, Maria Tarcisa Silva 16 
Bega, Mario Antonio Navarro da Silva, Neide Brun, Ney Pereira Mattoso Filho, Regina Maria 17 
Hartog Pombo Rodriguez, Ricardo Marcelo Fonseca, Salem Ibrahim, Sílvia Helena Soares 18 
Schwab, Tânia Cristina Ribeiro, Vera Lúcia Israel, Vicente Pacheco, Lúcia Helena Ribeiro, 19 
Wilson Venzel Messias e Theo Roorda. Presentes também os Conselheiros Suplentes: Deise 20 
Cristina de Lima Picanço, Wilson Alcântara Soares, Renato Nickel, Adriano Rodrigues de 21 
Moraes, Gustavo Boese, Aurora Ramos da Cunha, Priscilla Hidalgo e Sandonaid Andrei Geisler. 22 
Presentes ainda o Pró-Reitor de Administração, Professor Paulo Roberto Rocha Krüger, a Pró-23 
Reitora de Assuntos Estudantis, Professora Rita de Cássia Lopes, a Pró-Reitora de Gestão de 24 
Pessoas, Senhora Laryssa Martins Born, a Pró-Reitora de Graduação, Professora Maria Amélia 25 
Sabbag Zainko, representando a Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação, o Professor Edilson 26 
Sérgio Silveira, e o Ouvidor Geral, Professor Gilberto Fortes Marcondes. Justificaram suas 27 
ausências as Conselheiras Elizabeth Garzuze da Silva Araújo, Mitzy Tânnia Reichembach e 28 
Sônia Maria Breda. Havendo quórum, o Presidente declarou aberta a sessão dando posse aos 29 
novos representantes dos discentes, a saber: Felipe Yamagutt dos Anjos (titular) e Mariana Felix 30 
de Souza (suplente), Luis Eduardo de Souza Lelis (titular) e Rafael Broliani (suplente), Salem 31 
Ibrahim (titular) e Marcus Vinicius Lemes (suplente); Wueverton Fontoura (titular) e Theo 32 
Roorda (suplente). O Conselheiro discente Salem Ibrahim solicitou a palavra e procedeu a leitura 33 
do seguinte documento: “Carta da Gestão DCE 2012: Prezados conselheiros e Sr. presidente 34 
deste Conselho,No ano de 2012, estará à frente do Diretório Central dos Estudantes a gestão 35 
“Nós Vamos Invadir Sua Praia!”. Uma gestão plural e independente que acredita que a 36 
participação direta e construtiva dos estudantes no processo de tomadas de decisões de uma 37 
Universidade é de extrema importância para garantir e expandir a democracia representativa, e 38 
que a inserção de estudantes nos diversos movimentos sociais é fundamental na busca por uma 39 
melhoria da sociedade. Na composição desta gestão, estão inseridos representantes discentes 40 
dos mais diversos cursos, englobando quase que a totalidade dos setores da UFPR. 41 
Representantes estes que assumem a partir de hoje o compromisso de atuar de maneira coerente 42 
e contínua nos Conselhos Universitários, construindo sempre que possível, e criticando sempre 43 
que necessário. Para a garantia de uma Universidade pública, gratuita e de qualidade, é 44 
fundamental que o modelo eleitoral base da UFPR seja democrático, englobando 45 
igualitariamente todas as categorias presentes nela. Portanto, damos como uma de nossas 46 



principais bandeiras a expansão do modelo da Paridade Qualificada para a consulta eleitoral. 47 
Ao longo do ano de 2011, vimos um DCE pouco representativo e fechado ao diálogo. Um DCE 48 
que deixou de lado os reais interesses dos estudantes e que pouco se comprometeu com a 49 
participação nos conselhos desta Universidade. Compreendemos a importância da participação 50 
estudantil nos espaços deliberativos desta instituição. Acreditamos que o Diretório Central deve 51 
sempre buscar contemplar o maior número possível de estudantes, não se restringindo somente 52 
às esferas deliberativas. A viabilização de idéias e projetos que promovam a integração e a 53 
interdisciplinaridade entre os estudantes é de grande importância para que o conceito de 54 
Universidade possa ser aplicado no seu sentido mais amplo. O contato com as pró-Reitorias se 55 
faz muito necessário para tal. Discussões acerca da campanha nacional pelos 10% do PIB para 56 
a educação, sobre o novo PNE e suas consequências, o Ensino, a Pesquisa e a Extensão serão 57 
muito pautadas nesta nova gestão do diretório. 2012 se aproxima com ares de turbulência, mas 58 
trabalharemos muito para que os 100 anos da UFPR sejam marcados com a colheita de bons 59 
frutos. Atenciosamente, Gestão "Nós Vamos Invadir Sua Praia!" DCE-UFPR 2012”. O 60 
Presidente destacou a importância da representação estudantil nos Conselhos, desejando-lhes 61 
sucesso nesta nova gestão. Ato seguinte o Presidente também deu posse às novas representantes 62 
do Setor Litoral junto ao CEPE: Professoras Daniela Resende Archanjo (titular) e Cinthia Maria 63 
de Sena Abrahão (suplente). Também foi destacada a importância da representação daquele 64 
Setor da UFPR junto aos Conselhos Superiores da Instituição. Ato seguinte o Presidente colocou 65 
em discussão e votação a ata da sessão realizada no dia 20 de setembro do corrente a qual restou 66 
aprovada por unanimidade. Em seguida o Presidente anunciou a apresentação da PROGEPE 67 
sobre a Orientação Normativa nº 2 da Secretaria de Recursos Humanos do Ministério de 68 
Planejamento, Orçamento e Gestão (MPOG) referente a concessão dos adicionais de 69 
insalubridade, periculosidade, irradiação ionizante e gratificação por trabalhos com Raios-X ou 70 
substâncias radioativas (Serviço de Segurança e Saúde Ocupacional da PROGEPE). O 71 
Conselheiro Wilson Venzel Messias, na qualidade de representante dos servidores técnico-72 
administrativos, sugeriu que o tema fosse tratado em sessão específica com a participação de 73 
outras pessoas diretamente interessadas no assunto. A sugestão foi acatada. Finalizando a parte 74 
dos informes o Conselho analisou a proposta de Calendário de reuniões para o ano de 2012, 75 
ficando o mesmo assim definido: 28/02, 29/03, 26/04, 31/05, 28/06, 26/07, 30/08, 27/09, 25/10, 76 
29/11 e 13/12. Encerradas os informes passou-se à Ordem do Dia: 01) Processo nº 77 
070816/2011-93 – Criação do Curso de Doutorado em Filosofia. Interessada: PRPPG. 78 
Processo relatado pelo Conselheiro Donizeti Antonio Giusti, que exarou parecer nos seguintes 79 
termos: “Por estar em acordo com as normativas relativas à criação de curso de Pós-80 
Graduação Stricto Sensu no âmbito da UFPR, e também por estar recomendado pela CAPES, 81 
de acordo com o Estatuto da UFPR, art. 23, X, que define como atribuição do Conselho 82 
Universitário criar, transformar e suprimir cursos de graduação ou pós-graduação na UFPR, 83 
sou de parecer favorável à criação do Curso de PÓS-GRADUAÇÃO de Doutorado em 84 
FILOSOFIA.” Em discussão e votação o parecer foi aprovado por unanimidade.  A Conselheira 85 
Maria Tarcisa Silva Bega, na qualidade de Diretora do Setor de Ciências Humanas, Letras e 86 
Artes, registrou a imensa satisfação em ver aprovado o projeto de doutorado na área de Filosofia. 87 
No mesmo sentido manifestou-se a Conselheira Eva Cristina Rodrigues Avelar Dalmolin, na 88 
condição de representante do HL no CEPE. O Presidente parabenizou o Setor de Ciências 89 
Humanas, Letras e Artes, e em especial os docentes do Curso de Filosofia pela criação do 90 
doutorado nesta importante área do conhecimento. 02) Processo nº 077912/2011-62 – Criação 91 
do Curso de Doutorado em Ciências do Solo. Interessada: PRPPG. Aprovado por 92 



unanimidade de votos, nos termos do parecer relatado pelo Conselheiro Dalton Luiz Razera. 93 
Parecer: “ Tendo em vista que a documentação anexa ao processo 23075.077912/2011-62 já 94 
tenha recebido aprovação em todas as fases do seu encaminhamento, este Conselheiro é de 95 
PARECER FAVORÁVEL pela criação do DOUTORADO EM CIÊNCIAS DO SOLO do Setor de 96 
Ciências Agrárias da Universidade Federal do Paraná”. 03) Processo nº 085946/2011-21 – 97 
Criação do Curso de Mestrado em Enfermagem. Interessado: Departamento de 98 
Enfermagem. O parecer foi lido pelo relator, Conselheiro Marcos Antônio Marino, exarado nos 99 
seguintes termos: “Tendo em vista que o Curso de Mestrado Profissional em Enfermagem:- já 100 
foi aprovado pela CAPES; - tem uma minuta de Resolução do CEPE fixando seu currículo; - já 101 
esta em andamento desde 26 de setembro de 2011; - foi aprovado pelo CEPE em 07 de 102 
novembro de 2011, somos de parecer favorável a sua continuidade”. Em discussão, a 103 
Conselheira Claudete Reggiani, na condição de Diretora do Setor de Ciências da Saúde, realizou 104 
o seguinte pronunciamento: “Relato que sou de parecer favorável à criação do mestrado 105 
profissionalizante em enfermagem, bem como todo o conselho setorial. O Departamento de 106 
Enfermagem tem grande atuação, muito atuante no ensino, na pesquisa e na extensão. E também 107 
no desenvolvimento do mestrado/doutorado stricto sensu. Apresenta revista “indexada” há 108 
muitos anos. Considero importante, somente, que com novo curso não seja solicitado novo 109 
professor. Conforme o relator nas pgs. 240 do processo, o Departamento solicita um docente e 110 
um técnico-administrativo para o mestrado. Na pgs 250 é relatado que em reunião com a 111 
PROGEPE, direção setorial e coordenadora do curso foi concluído: que a PROGEPE não vai 112 
garantir docente e que as aulas de graduação não serão prejudicadas com a criação do novo 113 
curso. Informo ainda que recebi ofício da chefe do Departamento de Enfermagem datada de 114 
07/12/2011 que relata “o problema de falta de professores” e que “está com dificuldades para 115 
suprir as atividades didáticas dos alunos de graduação ainda neste semestre letivo”. Reforço 116 
mais uma vez que sou favorável à criação do curso, só é importante a consideração de que não 117 
será necessário mais docente”.  Ainda em discussão o Coordenador Geral dos Cursos de Pós-118 
Graduação “stricto sensu”, Professor Edilson Sérgio Silveira apresentou informações sobre a 119 
tramitação do processo na CAPES, aprovação pelo CEPE e encaminhamento ao COUN. A 120 
discussão foi sobrestada com o pedido de vista formulado pela Conselheira Luisa Fanes. 04) 121 
Processo nº 025166/2010-41 – Criação do Curso de Mestrado Acadêmico em Ciência 122 
Animal. Interessado: Campus Palotina. A relatora, Conselheira Eva Cristina Rodrigues Avelar 123 
Dalmolin, emitiu parecer nos seguintes termos: “Por estar de acordo com a legislação vigente, 124 
em especial a Resolução 65/09 CEPE, sou de parecer favorável à criação do Curso de 125 
Mestrado acadêmico em Ciência Animal. Apesar de jovens os iniciadores do Programa de Pós-126 
Graduação em tela, são todos experientes em orientação acadêmica em graduação e em outros 127 
programas de PG Congratulo-me com todos os integrantes do Programa de Pós-Graduação em 128 
Ciência Animal e com o Campus Palotina da UFPR pela sua expansão criteriosa e 129 
disseminação de conhecimento qualificado, agora também a nível de Mestrado  na região oeste 130 
do Estado do Paraná”. Em discussão e votação, o parecer foi aprovado por unanimidade. 05) 131 
Processo nº 09999/2011-29 – Criação do Departamento de Motricidade e Funcionalidade 132 
Humana. Interessado: Setor de Ciências Biológicas. Antecedendo a apresentação do relatório, 133 
o Presidente consultou o plenário sobre pedido de um grupo de professores do curso de 134 
Educação Física solicitando autorização para realizar um pronunciamento sobre a matéria aos 135 
membros do Conselho Universitário. Autorização concedida, os referidos professores realizaram 136 
a leitura de documento questionando os motivos para o desmembramento do Departamento de 137 
Educação Física e a forma com que a matéria foi discutida no âmbito do Setor de Ciências 138 



Biológicas. Após a leitura do documento os professores integrantes do referido grupo 139 
agradeceram a oportunidade ausentando-se da sessão. Ato seguinte o Presidente passou a palavra 140 
a relatora, Conselheira Maria Tarcisa Silva Bega, a qual procedeu a leitura de seu parecer: “Pelo 141 
exposto no histórico e análise do processo em tela, em cumprimento ao artigo 23 do Estatuto da 142 
UFPR, encaminho meu parecer FAVORÀVEL à criação do Departamento de Motricidade e 143 
Funcionalidade Humana-DMFH do Setor de Ciências Biológicas, composto pelos professores 144 
que assinaram termo de adesão ao mesmo. Recomendamos que o SCB constitua, no prazo 145 
máximo de sessenta dias, comissão composta por docentes, técnico-administrativos e estudantes 146 
de graduação e pós-graduação para acompanhar a implantação físico-administrativa do 147 
DMFH, a recomposição do Colegiado dos cursos de graduação e Pós-Graduação em Educação 148 
Física, bem como todas as decisões emanadas pelo parecer de criação contidas no parecer 149 
aprovado pelo CEPE. Recomendamos também que os resultados dos trabalhos desta comissão 150 
sejam aprovados pelo Conselho do Setor de Ciências Biológicas e encaminhados ao CEPE para 151 
conhecimento, no prazo de um ano a partir da aprovação deste parecer”. Após breve debate a 152 
discussão foi sobrestada com o pedido de vista dos autos realizado pelo Conselheiro José Olivir 153 
de Freitas Júnior. 06) Processo nº 076354/2011-18 – Recurso contra decisão da Plenária do 154 
CEPE, favorável à aplicação de exame de aproveitamento de disciplina solicitado por 155 
Wanderley Almeida. Interessada: Coordenação do Curso de Engenharia Civil. Processo 156 
relatado pela Conselheira Deise Cristina de Lima Picanço, que exarou parecer lavrado nos 157 
seguintes termos: “(...) o nosso parecer acompanha os pareceres dos conselheiros do CEPE, 158 
sendo contrário às decisões do colegiado e do Conselho Setorial, a favor do deferimento da 159 
solicitação do estudante Wanderley Almeida de realização de exame de Aproveitamento de 160 
Conhecimento para as disciplinas TC043- Estruturas Metálicas I e TC028 – Resistência de 161 
Materiais II” . Sobre o tema desenvolveu-se amplo debate, principalmente sobre a interpretação 162 
do disposto no artigo 77 da Resolução 37/97-CEPE que trata dos exames de aproveitamento de 163 
conhecimento introduzido através da Resolução 06/10-CEPE. Registrada a manifestação do 164 
Conselheiro Eduardo Jaques Spinosa, que na qualidade de representante do Fórum de 165 
Coordenadores da Graduação no CEPE, informou a necessidade urgente de revisão do referido 166 
dispositivo de que trata o artigo 77 da Resolução, anunciando que o Fórum de Coordenadores já 167 
está desenvolvendo estudos nesse sentido. Ainda em debate o Conselheiro Flávio Massao 168 
Matsumoto, enquanto relator desta matéria no CEPE, manifestou sua defesa em relação a 169 
finalidade do artigo, a qual vai ao encontro do pleito do solicitante. Nesse sentido manifestou seu 170 
voto favorável ao parecer da relatora. Após mais algumas manifestações, o parecer foi colocado 171 
em votação, sendo o mesmo aprovado por maioria de votos (26x17). Frente ao adiantado da hora 172 
os demais processos foram transferidos para a pauta da próxima sessão marcada para o dia 22 de 173 
dezembro do corrente. O Presidente agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a 174 
presente sessão, da qual eu, Dionei José da Silva, secretário, lavrei a presente ata.  175 


